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投资者关系活动记录表 

证券代码：002254                                         证券简称：泰和新材 

泰和新材集团股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

                                                   编号：2023-242-287 

投资者关系活动

类别 

 

√特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

□其他              

参与单位名称及

人员姓名 

宝盈基金 朱凯 

碧云资本 徐惠琳、汤礼辉 

博道基金 王伟淼、孙文龙 

大成基金 戴军、朱亭霖、刘芳琳 

大成基金 彭博、张家旺、段一帆 

高毅 杨千里 

贵铁基金 许峰、冯敏、张引 

泓澄投资 陈骞 

华安基金 王晨 

华商基金 黄露禾 

华夏基金 韩霄 

江苏瑞华 汤胜华、于宁 

景顺长城 刘苏、陈渤阳 

蓝泰基金 吕韦柱 

蓝天投资 辛宏 

南方基金 郑勇 

盘京投资 高凯、刘荣 

平安基金 潘逸君 

轻盐创投 曾续娣 

太平资产 初博洋 
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天弘基金 余然 

湘投基金 汪银桥、冯迪 

湘投基金 宋长江、陈心 

壹德资本 朱鸿飞 

银华基金 施航 

源乐晟 晏梓航 

运舟资本 廖书迪 

中欧基金 息荣雪、代云峰 

中信保诚 陈超俊 

中信证券 任丹、石榴、王喆 
 

时间 2023年 7 月 29日上午 

地点 公司会议室 

上市公司接待人

员 

董事长宋西全、总裁迟海平、副总裁姜茂忠、总会计师顾裕

梅、董事会秘书董旭海、战略规划研究院人员、营销中心人

员、证券投资部人员 

投资者关系活动

主要内容介绍 

公司介绍：泰和新材作为一家全球化运营的化工新材料公

司，秉持“人才引领、创新驱动”的发展战略，致力于为用

户创造价值，和客户共同成长，业务范围横跨绿色化工、先

进纺织、高性能纤维、新能源材料等众多产业领域，是中国

高性能纤维的开拓者和领导者。公司拥有领先的创新平台、

尖端的科研装备、丰硕的创新成果，产品服务于包括纺织、

医疗、信息、航空、交通、环保、应急等几乎所有的国民经

济各相关领域。 

从公司的经营情况来看，公司整体经营处于上升趋势，

近三年营业收入、利润总额呈现跨越式增长，芳纶业务的占

比呈增长趋势，尤其是近三年增长趋势显著。 

公司依据 “人才引领、创新驱动”的发展战略，围绕

存量业务提升、增量业务拓展、产业链条延伸三个方面，实

施 “三轮倍增计划”，秉持“一体化、规模化、多元化、国
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际化”的思路，做大做强存量业务、创新拓展增量业务，形

成同心多元的产业布局，巩固行业龙头地位。 

存量业务方面，公司要做强、做大以氨纶、芳纶为主导

的化学纤维及其上下游产业链，成为全球芳纶行业领导者、

国际高性能纤维产业龙头企业；增量业务方面，以新材料领

域“卡脖子”产品为重点，围绕智能穿戴、绿色制造、生物

基材料、信息通讯、新能源汽车、绿色化工领域开拓新业务，

成为新材料行业的趋势引领者。 

我们的资源配置方面，公司深化体制机制改革，主要目

标是打造适应未来发展需求的长效激励约束机制，做国有企

业改革再出经验的“试验田”。同时公司注重创新能力发展，

重点建设“双创中心”，打造国际一流的研发基地，孵化领

军企业，培育发展动能。公司进行多方面管理提升，包括人

力资源、安全生产、文化建设、信息化建设、风险控制、采

购管理等。公司始终坚持人才就是公司的第一战略资源，营

造专业、创新、开放、进取的工程师文化，打造一支具有数

学逻辑、理性思维、商业头脑的高效人才队伍。空间规划方

面，打造“一个总部+五个产业园”的产业布局。全球布局

方面，致力于成为国际市场竞争的重要参与者和强有力的竞

争者，设立香港离岸公司，建设销售中心，提高市场服务能

力，加强产品市场融合与组合开发。 

公司的使命愿景是建设成为行业领先、股东满意、员工

自豪、社会尊敬的卓越企业。 

公司以前聚焦在高新能纤维方面，现在横跨多个领域，

坚持“人才引领、创新驱动”的发展战略，构建全球化协同

创新体制，形成“众人拾柴火焰高”的集体智慧。新项目的

布局主要是集中在两个方面，一是衣，二是行。下面介绍一

下项目的具体进展：  

芳纶隔膜作为新一代耐热聚合物涂覆隔膜，能够显著提
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升动力电池的安全性能、快充性能以及循环寿命，目前产品

质量稳定，成本符合预期，测试方面，主要厂家已进行到 B

阶段，部分厂家进入 C 阶段。 

芳纶复合绝缘材料是在新能源汽车、风力发电等行业的

特种电机中广泛应用的关键绝缘材料，目前生产线正在建设

中。 

纤维锂电池属于全球首创，填补我国智能电子织物产业

领域的空白。产品性能达到预期，具备体积小、可编织性强，

能量密度高等特点，当前项目处于市场开发阶段。 

绿色染整是染整行业革命性技术，主要应用于棉、麻、

丝、毛、皮革等材质的染色，目前处于设备调试阶段。 

海藻纤维是一种新型海洋基生物材料，主要应用于抗菌

内衣、医用敷料、高档面膜等领域，目前处于中试放大的阶

段，后续将根据市场需求和中试进展的情况，着手建设批量

生产线。 

泰和新材秉持创新引领美好生活的理念，致力于打造具

有全球竞争力的产业链、价值链、生态圈，为用户创造价值，

和客户共同成长，追求可持续的高质量发展。在此真挚感谢

各位投资者的信任与支持，期待与大家继续保持密切的沟通

和良好的交流，共赴美好未来。 

投资者：公司现在的产品很多，人才储备是否有影响？ 

答：我们对自己的项目是很有信心的，关键是人才的质量和

数量，这也是我们自身非常关心的问题。目前这个阶段，如

果说够不够用，那肯定是不够，但是也没有特别大的影响，

我们在氨纶、芳纶深耕这么多年，公司技术平台的支撑作用

还是非常大，泰和有一套自己的逻辑，在这方面我觉得做的

还是比较好的，像隔膜和印染，我们的水平也够用的，并且

我们并不止依靠自己的力量，还包括社会上的高校、研究院

等。公司更关注的是如何产业化，虽然资源不够充分，但是
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我们尽了最大的努力来确保重点项目的进行。创新建设，要

引进新鲜血液，这方面公司也在建设研究院，与大学共建联

合实验室，我们自己的核心竞争力都集中在重要的项目中，

人才方面对我们的项目基本没有影响，新项目中老的团队人

员相对少，也不会对存量业务造成影响。 

投资者：对位芳纶在轮胎上的应用？ 

答：对我们来说，比较擅长的领域要固化优势，轮胎是我们

要发展的一个重点领域，现在正在配备相关资源，未来我们

也会有一定的增量。 

投资者：新能源汽车隔膜用量比较多，复合纸方面市场有多

大？ 

答：国内大约三千吨左右，不单用于汽车，风电、变压器、

高铁等也会使用到。我们现在的规模一期在一千五百吨左

右。 

投资者：二季度的业绩低于预期，说一下上半年的情况，展

望下半年如何？ 

答：上半年不及预期，最主要的原因是氨纶，氨纶整个行业

都很差，包括上半年宁夏氨纶新项目的调试，导致了氨纶不

及预期。公司其他业务都比较正常，关键是下一步怎么办，

研讨比较多的是怎么增加下半年的绩效。对位芳纶还不错，

正在扩产，争取提高产量；间位的重点在市场开发方面，走

“最后一公里”，现在存量的市场要继续挖掘，增量方面要帮

助客户创造市场。大多数中国的工业企业，成功的经验是依

靠超大的市场优势，当然各行各业都如此，市场容量没有的

话就帮助下游来创造市场。像间位芳纶、对位芳纶这种有盈

利能力的品种，也提了要求，要提高销量，贡献更多的利润。

氨纶下半年我们自己能主导的肯定要好，市场上现在看是保

守偏乐观，这是存量部分。我们也会加大力度开发增量业务。

新项目投产，包括绿色印染，也会带来营收，利润贡献率可
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能不是太大，但是也会让大家看到，复合绝缘纸大约在 9 月

中旬，都会贡献利润。公司做了股权激励，虽然经济形势不

好，但是我们也在努力。不管如何，氨纶做的不好我也很抱

歉，我建议大家拉长来看，氨纶我们没有一体化的优势，没

有产品集群的优势，我们已经意识到这些问题，就有解决问

题的可能。氨纶我们是有优势的，我们所有的产能都是新的，

没有落后产能，可以长期支撑起来，这方面目前我们是先走

了一步，看如何补齐产业链，增加一体化的优势和能力，包

括规模和投资成本。我们内部是很重视这方面，作为管理者，

今年上半年业绩不好也是实际情况，下半年我们会尽最大的

努力争取能够兑现股权激励的承诺，长期来看我对泰和很有

信心。 

投资者：对位芳纶投产，间位芳纶也在投，如何看未来几年

的消化问题？ 

答：目前看对位芳纶市场方面，泰和有些比较大的应用领域，

还没有很大的市场份额，像轮胎我们基本没有，对于泰和来

讲，我们还有拓展的空间；市场上新的产能，是否真的有竞

争力，还要另说。间位芳纶的防护领域应用前景广阔，近期

看最后一公里还需要打通，监管的主体责任落实还是任重道

远，公司将在这方面重点配置资源。还有一点，跟新的项目

是相关的，新的项目也会增加一定的增量。 

投资者：芳纶的销量大约有多少？防护服市场比较大，现在

有政策性的东西？氨纶市场全行业亏损，主要问题在哪？ 

答：芳纶的量整体是增长的，它分了很多不同的领域或者型

号，总体是增长的。防护服去年增长比较快，比较大的公司

对于国家标准的执行都比较迅速，今年来看不及预期，我觉

得主要原因是大量的中小企业得到消息再到执行的周期比

较长，我们可能要配置更多的资源来进行信息传递，加大宣

贯的力度，目前也正在做，强制性的标准一定是会被执行的，
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尤其出现事故后的追责，这方面还是需要一个过程的，我们

要把“最后一公里”尽可能的加快。氨纶行业的亏损，我觉

得主要原因有几个：一是氨纶的产能过剩，2021 年的市场非

常好，很赚钱，会有投资冲动，现在来看产能过剩；二是大

家都希望加快行业整合度，阶段性的亏损换取长治久安的和

平也是必要的，不然氨纶行业总是靠天吃饭，对市场的好坏

没有基本的把控，整合之后对行业还是有好处的。内因主要

是产能扩张，外因全球来看整个需求都有影响，全球陷入结

构性衰退，纺织品的消费可有可无，另外中国纺织品也受到

了打击，出口会受到抑制。未来具体的领域，一个是衣、一

个是行。纺织行业我还是坚定看好的，衣服总是要穿的，长

远来看我觉得纺织行业也可以，最大的问题是没有创新能

力，我们泰和这方面拥有优势，可以帮助我们客户取得成功，

从而促进行业的发展。氨纶现在主要是要出清产能，消除落

后产能比较多的企业。 

投资者：氨纶淘汰落后产能是否需要长期亏损？ 

答：我个人估计不用那么长，这两年氨纶都不太好。之前氨

纶是周期性的不好，差一年好一年让大家都觉得还有机会。

氨纶的淘汰涉及到设备及技术的迭代淘汰，我们烟台的旧设

备都已经停了，旧设备与新设备是无法比拟的，包括效率、

成本、质量等多个方面。氨纶行业落后产能的淘汰已经到来，

去年四季度到今年上半年新增接近二十五万吨，主要集中在

头部企业，剩下的集中在江浙闽及沿海地区，成本比较高且

设备比较老旧，在当前的竞争压力下，势必会淘汰。现在国

内总产能接近一百四十万吨，需求在九十万吨左右，势必一

些小的厂家会被淘汰。 

投资者：这次看绿色印染的样品好很多，跟客户对接情况？

有无关键问题？ 

答：棉织品纯色的基本没问题；数码印花，比较复杂的印花，
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基本上没问题，有一个指标，摩擦牢度需要再改进一下；粘

胶纤维基本也没问题，技术方面进展就这样。整体来看我觉

得没什么大问题，摩擦牢度的问题我们自己在解决，不是什

么大问题。另外我们选了一些标杆客户在交流，进展不错，

国内国外都有重点的在交流，对这个产品未来还是很有信心

的。国外大的厂家认证周期相对较长，技术确认后使用这种

技术的服装品牌都会贴上标签，今年的目标是要证明我们的

逻辑。 

投资者：芳纶涂覆的整体性能反馈比较正面，进度情况？电

池很卷，天天讲要降本，价格方面怎么考虑？ 

答：送样情况来看每一家工厂的要求都不一样，这跟最开始

我们的认知不太一样。慢慢的交流充分后，目前来看没有什

么太大的问题，我们也在逐渐学习这个行业的习惯，市场上

也有一些声音，主要还是因为信息不对称。汽车行业的逻辑

和我们自己的利益的平衡问题，我们也在思考，价格高、市

场份额少，或者价格低、获得更大的市场渗透率，动力是这

样；储能相对好一点。用什么策略解决这个问题还在讨论，

在技术和产品上没有什么问题，像有些行业对于价格敏感，

低价格进入，也有这种可能性，主要是基于技术层面的突破

情况。技术上也有差异，看能不能根据不同的行业设置，我

们在努力创造更多的价值。电池方面对于安全性很关注，创

造价值这个过程需要进行博弈，包括新能源汽车行业对于安

全性的关注可能会影响市场的判断，解决不了安全的焦虑，

对于市场还是会造成很大的影响。大家很关注成本，但是考

虑到安全方面，我估计会有平衡。我们之所以焦虑，是因为

我们成本是有选择的余地的。 

投资者：现在的价格方面？ 

答：储能可能相对高，动力相对较低，是跟行业情况对应的。 

投资者：高端有诉求，中端的不强？ 
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答：中端也有，能花同样的钱买更好的东西，也很好。 

投资者：安全标准提升，会有影响？ 

答：会有，我们是希望安全标准提高的，其实总的来说成本

对所有企业都一样，增加是都增加的。现在看价格合适，市

场的需求肯定是有，最大的问题，就是价格的定位。 

投资者：化工产业的配套和新材料的布局增加，优势方面？

是未来要做的还是已经在布局？ 

答：我们在关注整个产业链条的情况，我们平台技术比较充

足，现在基本上对标的就是市场上最好的产品，这个是泰和

非常大的优势，平台技术的优势。新的项目主要是基于我们

现有的技术能力，我们可以介入；另一个就是基于客户的需

求。芳纶的发展也是因为我们会进行反哺，有些项目我们会

考虑。 

投资者：做的项目在宁夏这边，有优势？ 

答：宁夏有煤化工园区，产业链上产能比较充足，是基于这

方面产生的优势；另外放在宁夏，成本和能耗也是一个方面。 

投资者：对位明后年的竞争，怎么看？大部分在 24 年释放，

竞争是否加剧？ 

答：如果都能按照消息投产，一段时间的竞争肯定会比今年

剧烈，泰和会按照现在的战略继续进行。过往的经验提醒我

们，不再犯以前的错误。投资密度提上来，各方面我们要占

领先机，我们一旦突破技术后，是有比较大的竞争优势的，

我坚信未来中国会成为芳纶最大的市场，我们也比较注重中

长期的发展，泰和的未来我是非常清楚的，至少是有隔膜等

增量。我只能说我们争取按照既定的目标，把自己做成行业

老大，不要犯氨纶的错误。 

投资者：对位不同领域差别很大，会采取不同策略？ 

答：市场来看对位芳纶应用面很广，下半年也有一些规划。

从我们来看，没有很大压力，全球约九万吨市场。我们也有
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很多潜在的领域布局，一个是橡胶，乘用车轮胎一般是国外

轮胎在用，我们正在布局新能源轮胎，支持国内轮胎企业进

一步发展。现在有了产量，我们可以提供更多的产品，下半

年会提高市场开发。下半年的重心会在作训服、光缆等方面，

我们的产能提升，可以给客户提供定制化服务。研发和生产

基本是基于客户的需要，这也是很大的优势。泰和有扎实的

客户基础，各个方面产品的验证都是通过了的，我们现在的

定位是高端的产品，现在来看并没有感觉到市场压迫感，更

多是按照我们的步调来进行。从市场策略来看，不同的应用

领域是有不同的策略的。我们现在是希望对位更多的释放产

能出来，中低端市场泰和也要有一定的占有率，中低端对性

能的要求没有那么高，我们特意建了一条线，来生产低成本

的产品。我们对这方面是很有信心，如果有足够的产能上，

竞争虽然会加剧，但是没有很强的焦虑感。 

投资者：芳纶涂覆，动力电池方面要看车企？哪几家在验

证？与车企的沟通？ 

答：总共有二十多家客户在验证，绝大多数以动力为主，3C、

储能也有。动力主要是两步走，电池厂家和汽车厂家都在接

触。偏激进的客户，在做替代；也有新型号产品在做验证。

不同的客户对价格的要求也不一样。 

投资者：不同客户报价有区别，成本差异？ 

答：芳纶涂覆是个总的称呼，但是产品有很多种，储能、动

力等不同的客户要求都不同，产品都不同，所以定价也不同。 

投资者：C 阶段大约多长时间会看到意向订单？车企还需要

进一步验证？ 

答：有几家从 B 阶段转 C 阶段，时间比较长，C 阶段做大电

池，要做长时间的检测。先几个验证，然后几百个验证，再

到几千个等等，是逐渐放量的，所以 C 阶段会比较长。C 阶

段结束后就定型，后面的销量就是看汽车的销量，车多、电
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池多、隔膜多。动力电池验证测试以电芯厂家为主。 

投资者：C 阶段需要几个月？ 

答：C 阶段是一个逐步放量的过程，主要是依据电芯厂家的

测试速度和电池的应用程度。 

投资者：到几百是下订单？ 

答：前期是样品，后面就会下订单。 

投资者：专利上具体的区别，规避的点，是否有审核？ 

答：开启验证时，我们最关注的就是专利是否有侵权。我们

已经做了 FTO 的分析，没有技术冲突的风险。 

投资者：差异主要是在产品结构？ 

答：前端的材料就有区别，对应的在后续工艺也会有差异，

最终在产品的结构方面，甚至从外观方面就会有区别，在性

能方面是比较接近的。 

投资者：半固态电池方面？ 

答：现在是有布局。新能源汽车厂家找到我们，在推半固态

电池，半固态是希望透气的孔隙更大一些，用陶瓷涂覆的难

度非常大。国外是有采用芳纶的方案，希望我们也参与到验

证领域中，目前已送样，在验证过程中。 

投资者：市场规模、价格定位方面怎么平衡？ 

答：我们会看客户获取的价值，如何给客户带来更大的价值，

大概还是会延续以前思考问题的逻辑，比较核心的一点是我

们可以把成本做的比较符合我们的预期。 

附件清单 无 

日期 2023年 7 月 31日 

 


